

Que savez-vous de Coubertin cet inconnu célèbre ?

Tous les quatre ans, à l'occasion de la célébration des Jeux Olympiques, vous citez le nom de Coubertin. Vous lui attribuez souvent cette formule de l'évêque de Pennsylvanie "L'important c'est de participer" alors qu'en réalité il a rendu hommage, peu après, à son auteur et l'a reprise en ces termes à Londres (1908) dans son allocution à un dîner offert par le gouvernement britannique : "L'important... c'est moins d'y gagner que d'y prendre part". Il situait ainsi l'état d'esprit souhaitable des participants aux Jeux Olympiques. C'est à peu près tout ce que vous savez de lui.

Mais que savez-vous au juste de Pierre de Coubertin, ce Français devenu un citoyen du monde, oui, que savez-vous de Coubertin, le plus célèbre des inconnus ?

- **Savez-vous** qu'il a vécu très exactement à la charnière du XIXe et du XXe siècle, puisque né en 1863 (le 1^{er} janvier, 20, rue Oudinot, en lisière du "Faubourg Saint-Germain", à Paris) il disparut en 1937, à 74 ans donc (le 2 septembre, lorsqu'il s'écroula dans une allée d'un parc de Genève) ?

- **Savez-vous** que ses études firent de lui un triple bachelier : ès-lettres (1880), ès-sciences (1881) et en droit (1885); que sa famille le destinait au métier des armes, ou peut-être à la diplomatie, voire à la politique; mais que son non conformisme naturel - lui qui issu d'un milieu royaliste se rallia délibérément à la République naissante - l'orienta dans une voie à priori moins "en vue", celle d'une réforme pédagogique profonde de l'enseignement secondaire français, seule susceptible à son sens de "rebronzer" une jeunesse marquée si durement par la tragique défaite de la guerre de 1870-71 ?

- **Savez-vous** que, de son tout premier article paru en novembre 1886 dans la Réforme Sociale et consacré à un de ces collèges anglais qui lui avaient fait découvrir, à partir d'un voyage initiatique de 1883, la place possible du "Sport" dans la formation des adolescents, jusqu'à sa toute dernière publication en juillet 1937, il édifia une œuvre considérable, soit quelque 30 livres, plus de 50 brochures et de 1 200 articles sur les sujets les plus divers ?

- **Savez-vous** que celui que vous vous représentez en général comme un vieux monsieur à la grosse moustache blanche pratiqua lui-même les sports : cross, aviron, tennis, escrime, "vélocipède" et tricycle à moteur ?

- **Savez-vous** qu'il n'avait que 29 ans lorsque, Secrétaire général de l'Union des Sociétés Françaises de Sports Athlétiques, il termina une Conférence prononcée à la Sorbonne le vendredi 25 novembre 1892 en émettant l'idée d'un "rétablissement des Jeux Olympiques", et moins de 32 ans quand il porta à bout de bras et réussit à organiser le "Congrès International Athlétique de Paris" lors duquel furent décidés, entre le 16 et le 23 juin 1894, le principe de la rénovation des Jeux, le choix d'Athènes pour une première édition dès 1896 et la création du Comité International Olympique ?

- **Savez-vous** qu'il fut un être de chair et de sang, que ce catholique se maria le 12 mars 1895 avec Marie Rothan, protestante, qui lui donna deux enfants, Jacques, frappé à deux ans d'une insolation dont il ne se remit jamais vraiment (1896-1952), Renée, fine et délicate qui vécut une existence souvent douloureuse (1902- 1968) ?

Que savez-vous de Coubertin cet inconnu célèbre ?

- **Savez-vous** que, s'il en fut l'âme dès le début, il n'a pas été le premier Président du Comité International Olympique, mais que, dès les Jeux d'Athènes achevés, il succéda au Grec Demetrius Bikelas, construisit et vécut le développement des Jeux de 1896 à 1925, date à laquelle, lors du Congrès de Prague, il décida de se retirer volontairement de la Présidence active du C.I.O. pour se consacrer de nouveau aux réformes pédagogiques, et fut nommé par ses pairs "Président d'honneur à vie" du C.I.O., titre dont il demeure à jamais le seul récipiendaire ?

- **Savez-vous** que l'arbre des Jeux Olympiques a réellement caché la forêt d'une œuvre et d'une activité fascinantes, que tout au long de son existence Coubertin créa d'innombrables organisations, les dernières d'entre elles étant "l'Union Pédagogique Universelle" en novembre 1925 et ce "Bureau International de la Pédagogie Sportive" qui, en 1930, aboutit à une "Charte de la réforme sportive", lui qui, dès la fin de 1919, imaginait et considérait comme possible l'application de la formule "Tous les sports pour tous" très en avance à l'époque ?

- **Savez-vous** que la fortune personnelle dont il pouvait initialement disposer, il la mit généreusement au service de ses idées et qu'elle ne résista pas aux vicissitudes et aux conséquences de la guerre de 1914, que l'hôtel familial de la rue Oudinot dut être vendu en 1920, qu'il s'installa alors définitivement à Lausanne - devenue en 1915 le siège du C.I.O. - où la municipalité mit un appartement à sa disposition et que son existence s'acheva dans des circonstances matérielles l'inquiétant jusqu'à l'angoisse sur l'avenir des siens ?

- **Savez-vous** que, malgré ces difficultés si réelles, il garda jusqu'au terme de la longue route une souriante dignité, sachant penser, avant toutes choses, "A la jeunesse sportive de toutes les nations" (1927) et lui proposant pour message (1932): "Courage indomptable, espérance tenace" ?

- **Savez-vous** que, de toute sa vie, il ne se rendit que deux fois à Olympie, en novembre 1894 à l'aube des Jeux Olympiques modernes et en avril 1927 lorsque le gouvernement hellénique inaugura une stèle de marbre blanc portant son nom ? Mais que, tandis que son corps repose à Lausanne, c'est à l'intérieur de ce frêle monument que son cœur a été déposé en 1938 ?

- **Savez-vous** que les 19 et 20 mai 1944, sa bibliothèque a été mise en vente à la Guilde du Livre de Lausanne et irrémédiablement dispersée ? Qu'entre 1917 et 1988, seulement 5 livres de quelque envergure lui ont été consacrés par des auteurs français et qu'il fallut attendre 1986 pour que soit enfin organisé, près de cinquante ans après sa mort, le premier Colloque portant sur l'importance internationale de ses conceptions et de ses travaux dans leur actualité, lui dont, au seuil du XXI^e siècle, la stature et l'importance ne cessent et ne cesseront de grandir, inscrits désormais dans l'Histoire, "l'histoire du sport sans doute, mais aussi celle de la pensée et du combat sans fin vers une condition meilleure des êtres humains" ?

Oui, peut-être savez-vous un peu mieux maintenant qui fut Pierre de Coubertin, "le plus célèbre des inconnus" ? Et les fiches qui suivent vous aideront à le connaître un peu plus.